

Tras la captura de Nicolás Maduro

# Estado de conmoción, calles vigiladas y arrestos: el régimen endurece la represión en Venezuela

Milicias armadas con rifles de asalto que apoyan al gobierno patrullan el país, mientras que se ha reportado la detención de periodistas y civiles que mostraron su respaldo a la intervención estadounidense.

EVA LUNA GATICA

**C**on colectivos armados desplegados en las calles y el decreto de un nuevo estado de conmoción exterior, el temor a un aumento de la represión se expande en Venezuela tras la captura de Nicolás Maduro, y es que la asunción, en su reemplazo, de Delcy Rodríguez, vino acompañada de la detención de periodistas y civiles, el despliegue de milicias y la prohibición de "apoyar el ataque de Estados Unidos" que, en la práctica, permite al gobierno arrestar a cualquier persona que celebre la salida del mandatario.

La señal más clara del aumento de la represión fue el despliegue de grupos paramilitares, también conocidos como colectivos, que desde el fin de semana patrullan las calles con rifles de asalto, interrogando a personas en puestos de control, y subiéndose a autobuses públicos para registrar los teléfonos de los pasajeros en busca de pruebas que evidencien que apoyan la destitución de Maduro, según recopiló The New York Times en base a declaraciones de venezolanos en el país y organizaciones de derechos humanos.

Los registros a ciudadanos comenzaron luego de que el régimen impusiera el pasado lunes un decreto, con una vigencia de 90 días, que suspende los derechos de reunión y manifestación, militariza la infraestructura crítica —incluidos los servicios públicos, la industria petrolera y las industrias básicas— y ordena a las fuerzas de seguridad "iniciar de inmediato la búsqueda y arresto de cualquier persona involucrada en la promoción o apoyo al ataque armado de EE.UU." del fin de semana, los cuales deberán ser puestos a disposición del Ministerio Público.

Una medida que ya ha dejado varios detenidos. Según reportó ayer el medio El Nacional, dos campesinos del estado de Mérida, de 64 y 65 años de edad, fueron arrestados por celebrar en la calle la captura de Maduro con disparos al aire. Mientras en el estado de Miranda, también se reportó la detención de un joven tras una revisión de su celular en el que supuestamente se halló información a favor de la intervención.



FRANCE PRESSE

MIEMBROS de grupos paramilitares, partidarios del régimen chavista, vigilan las calles de Caracas.

ción estadounidense, según medios locales.

"La represión siempre fue una parte fundamental en la estrategia de Nicolás Maduro para ejercer el poder, y lo que estamos viendo es que también lo es ahora para la Presidenta encargada, Delcy Rodríguez", dice a "El Mercurio" Carolina Jiménez Sandoval, presidenta de la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA). "Y creo que especialmente en este momento, después de lo sucedido el 3 de enero, el gobierno de Rodríguez siente la necesidad de asegurar el control territorial en el país", explica la experta.

"Hay miedo. Aquí hay civiles armados. Nunca se sabe qué puede pasar, podrían atacar a la gente", dijo una mujer venezolana, residente de Caracas, al medio The Guardian.

## Proyectar "normalidad"

El día de la asunción de Delcy

Rodríguez, además, al menos 14 periodistas fueron detenidos; entre ellos algunos reporteros que cubrían la juramentación de la Asamblea Nacional, sin que se ofreciera ninguna explicación sobre su detención, según indicó el sindicato nacional de prensa. "13 de ellos eran de agencias y medios internacionales y uno de medios nacionales", detalló el gremio. "Todos fueron liberados y uno, deportado", cerró la organización.

La cadena de televisión colombiana Caracol informó que uno de sus reporteros, Carlos Barragán, y su equipo fueron "detenidos por funcionarios de la Dirección General de Contrainteligencia Militar de Venezuela y retenidos para ser interrogados durante casi dos horas".

Por otro lado, también se ha denunciado que a los presos por motivos políticos en Venezuela se les suspendieron sus derechos de visita y se les impide comunicarse con el exterior, según el Co-

## REGISTROS

**Las fuerzas de seguridad han establecido puestos de control para detener vehículos, interrogar a los pasajeros y registrar sus teléfonos en busca de señales de apoyo a la captura de Maduro.**

mité para la Liberación de los Presos Políticos en Venezuela. Mientras que la ONG Justicia, Encuentro y Perdón reportó que se les suspendió la entrega de "paquetes", que incluye alimentos y medicinas.

Las autoridades, en cambio, entre ellas, la Presidenta interina, Delcy Rodríguez, han buscado proyectar una sensación de calma y control dentro del país. Vladimir Padrino López, el ministro de Defensa, instó a los ciudadanos de Venezuela a retomar con normalidad sus actividades "de todo tipo, económicas, laborales y educativas, en los próximos días". "La patria debe seguir

su curso constitucional", dijo el funcionario, con la televisión venezolana transmitiendo frecuentemente manifestaciones en contra de la captura de Maduro, encabezadas por políticos y otros leales al régimen.

"Esta nueva cara del oficialismo necesita desactivar cualquier tipo de disidencia que amenace su nuevo punto de equilibrio", señala Rafael Uzcátegui, sociólogo venezolano y director de la ONG Laboratorio de Paz. "La represión intentará evitar cualquier rearticulación de la oposición, y que pueda incidir en el proceso de transición que se ha anunciado", añade el experto.

## ■ Heridos al intentar escapar

Nicolás Maduro y su esposa, Cilia Flores, resultaron heridos mientras intentaban huir de las fuerzas estadounidenses durante su captura, consignó ayer EFE. Según relataron funcionarios de la administración de Donald Trump en una reunión con legisladores estadounidenses, la pareja presidencial corrió dentro de su complejo e intentó ocultarse detrás de una pesada puerta de acero. Sin embargo, el marco era bajo y ambos se golpearon la cabeza en el intento de escape.

Maduro y su esposa compa- recieron ante el tribunal el lunes con lesiones visibles, y el abogado de Flores declaró que ella "sufrió lesiones importantes" durante su captura. "Además, se cree que podría tener una fractura o un hematoma grave en las costillas".

## "Temor, mezclado con esperanza"

Aunque se cree que muchos venezolanos se oponían al régimen de Maduro, prácticamente no ha habido ninguna celebración pública de su caída, presumiblemente, debido a la fuerte presencia de fuerzas de seguridad, señalan los expertos, y el recuerdo de las protestas que surgieron tras la cuestionada reelección de Maduro en 2024, que terminaron con el arresto de más de 2.000 personas en 48 horas.

En ese sentido, desde la oposición, Freddy Guevara, ex congresista venezolano y miembro de la coalición de María Corina Machado, dijo que esperaba que la creciente represión impulse a la administración Trump a tomar más medidas contra el régimen. La propia Machado calificó el actuar del nuevo gobierno como "realmente alarmante" en una entrevista con Fox News.

"Hay mucho temor, mezclado con esperanza y expectativa (entre los venezolanos). Las imágenes de Maduro detenido aliméntan el deseo que otras cosas puedan suceder, pero hay una perfecta comprensión de que el chavismo sigue controlando tanto el gobierno como el territorio", apunta Uzcátegui.